



# メーデー報告 & 人と出会うシリーズ

---

フリーターユニオン福岡の  
通信誌

fuf vol. 34

# メーデーを終えて

今年のフリーター・ユニオン福岡のメーデーは、「キヤバ嬢なめんな」とこのキャバクラユニオンの活動と夜の仕事の実態について本が出版されたことを記念して、フリーター全般労組から著者である布施さんを招いて、四月二九日に小さな街頭行動と集会を行った。

キャバクラユニオンの活動については、以前にも話してもらった（This is キヤバクラユニオン）、今回は布施さんの半生について話をしてもうつた。FCTの最近の活動として「人と出合のシリーズ」と称して、組合員の半生を語つてもうつことを続けていたが、その特別編のようなものだ。

語つてもうつたことは、別冊に起つてあるので、それを読んでもらうこととして、ここでは、その意義について確認をしていきたい。確認すべき意義とは、何のために「人と出合のシリーズ」をやっているかということ、何のために自分自身のことを語り、その言葉に耳を傾けるのか、あるいはそれに応答するのか、そしてそのような場が必要なのかということだ。このことは、究極的には次のような問い合わせがついていることになる。すなわち、自分たちは何者であるのかということだ。そのことは、フリーター・ユニオンが結成された

当初から問い合わせられてきたことであつ、「これからも常に考えるべき課題だ。

団体交渉や争議、いわゆる「労働組合」として行動するとき、自分たちが何者であるのかが明らかになる。要求書を出して、立場として、自分たちは「労働者」となる。そしでは、資本と賃労働の間の利害の対立と調整が行われる。いわゆる、一般的にイメージされるところの、あるいは現行法上想定されてくる労働組合はそのようなものだ。

しかしながら、FCTは上記のような「労働者」にすらなれないような、労働者以前、労働者未満のものが寄り集まつてゐるところだが、大きな特徴だ。そのようなものにとつては、上記のような「労働者」像、すなわち資本と賃労働の対立と調整の関係に立つ労働者像は、どのようなものになるのか。

それは一つには目指すべき「ゴール」という姿だろ。労働者となつて、賃金を稼いで「自立」するというのだ。だがそれだけではない。それは、労働者以前・労働者未満のものを排除した形で成立する「労働者」というものの裏返しでもあるし、同時に

に、排除される側すなわち労働者以前・労働者未満にとつては、「労働者」像が資本と同等の敵対的な存在として表れることが、言い換えるならば資本対賃労働という図式そのものが、そこにに入るにあり得ないものにとつては、抑圧的なものとして存在していくのであり、資本と同時に労働者もまた抑圧的なものとして、あるいは直接的な敵対者として存在するにとなる。そして、資本対賃労働どころが「社会」から外れた存在となる、「社会」が抑圧的な存在となつてくる。

そのような自分たちを抑圧する図式に対して、そしてそのような社会に対し、敢えて自分たち自身を切り縮めて、命わせる必要がどこにあるのか。むしろ、自分たちの仲間が発する声に耳を傾けて、それに応答することによって、自分たち自身と出会いうことが必要なことであり「われわれこそが、われわれが待ち望んでいた存在なのである」とことを確信するのではないだらうか。

（丸田弘篤）

## 雑感手紙

フリーーター二二一オノ福岡のみなさん、お久しぶりです。このないお会いできてから一ヶ月しか経っていませんが、もうすでに遊びに行きたいです。天神コア前に行くと懐かしい感じ覚えします。なぜなんでしょうか。。。わたしにとってはフリーーター二二一オノ福岡にて元氣をもらえる数少ない大切な場所です。ところでわたしは酔っ払うとお手紙を書く癖がありますが、これは酔っ払っている状態で書く(笑)皆さんへのお手紙です。

この前は人生の話を振りかえってしましたが、自分で色々な発見がありました。運動とわたしの登校拒否体験は確実に結びついているんだなと話してみて実感しました。なかなか自分の人生についてゆっくり聞いてもらえることなんぞありませんのでわたしにとっても非常に貴重な体験になりました。

福岡から帰った後はすぐ二二一オノの自由と生存のメニューでしたが今年は「ハラスメントされるのは仕事じゃない!自由で安全な生存のために」と題して、いじめメンタルヘルス労働者相談センターの千葉茂さんと雨宮処凜さんとハラスメントについて、感情労働についてを話しました。

感情労働というと聞きなれない言葉の方もいるかもしませんが、韓国では感情労働の運動のムーブメントがあるそうです。コールセンターでひどいクレーマーから電話がかかってきた時に電話を労働者側から切つていい

という話をしましたが、これ日本でも本当に必要なことだと感じました。コンビニ店員やデパート店員がお客様がいないときは座ってもいいとか、いるない過剰サービス

がなくなつていけばいいなど話をして思いました。あと

は感情労働手当を求めるという動きもあるそうですが、サービス業は給与が低いのでそれも大事なことだと思います。これからもメーテーにフリーーター二二一オノ福岡から誰かお呼びしたいと思いながらなかなか実現できません。長い間待つていてください。

また、本を読んでいたり買っていたりしたりと本当にありがとうございました。キャバユニーの動きが始まり一〇年が経ちますが、本一冊では書ききれないわざわざなことがあります。今年はうちの組合はさまざまのことがあり過ぎました。キャバクラの動きが始めたときに体制を立て直して悪いといふは治す「好い」といふのははず…というシンプルな気持ちでまたゼロからスターする気持ちでみんなと共にかんばって行きたいと思います。これからも、同じく不安定な仲間と共に闘える場所を作っていく仲間として末永いお付き合いをよろしくお願いします。連帯と友情と感謝をこめて。

(布施えり子)

私は「ウチの職場にいる部下や後輩達は全く使えないし役に立たない奴等ばかりだ。」というような言葉を平気で口にする人達が何れだけいるのか。もし斯様なパワハラスメントもしくは過労自殺の加害者予備軍と言つてもうつるのか聞けなかつたことが少し残念に思います。

確かに私が「キャバクラ嬢に説教をする御客様はいるのか。」という質問に布施さんが「キャバクラ嬢に説教をすることを王道的として来る御客様も多くいる。」と応えていたんだと記憶しております。

これからは個人的な推測の域を出ない話ではありますが布施さん達が相手をした御客様のなかで特に説教を主目的として来店してくる人達のなかには自分達が日本の社会経済を支えてきたという自負心が強いのでしょうか。しかしその自負心が必要以上に強すぎるあまり自分達がパワハラスメントや過労自殺の加害者予備軍に仲間入りしているという自覚がその様な人達にはないのかもしれません。

私は戦後七三年の歴史も含めて先人達が築き上げてきたものを何れだけ否定できるのかという問題もありますが自分達を特別な人間だと思い上がっている人達から個人の権利や労働者の権利を守って行かなければいけないという思いを強く抱いた一日でもありました。

布施さんの御話はたいへんに貴重なものであり私の拙い質問にも真摯に応えていただき布施さんには誠に感謝しております。しかし私は布施さんに聞きそびれてしま

まつた質問が一つだけあります。

それはキャバクラ嬢の方達が働く御店に来る御客様のな

かに「ウチの職場にいる部下や後輩達は全く使えないし役に立たない奴等ばかりだ。」というような言葉を平気で口にする人達が何れだけいるのか。もし斯様なパワハラスメントもしくは過労自殺の加害者予備軍と言つてもうつるのか聞けなかつたことが少し残念に思います。

また、本を読んでいたり買っていたりしたりと本当にありがとうございました。キャバユニーの動きが始めたときに体操を立て直して悪いといふは治す「好い」といふのははず…というシンプルな気持ちでまたゼロからスターする気持ちでみんなと共にかんばって行きたいと思います。これからも、同じく不安定な仲間と共に闘える場所を作っていく仲間として末永いお付き合いをよろしくお願いします。連帯と友情と感謝をこめて。

(江藤成一)

私は「ウチの職場にいる部下や後輩達は全く使えないし役に立たない奴等ばかりだ。」というような言葉を平気で口にする人達が何れだけいるのか。もし斯様なパワハラスメントもしくは過労自殺の加害者予備軍と言つてもうつるのか聞けなかつたことが少し残念に思います。

確かに私が「キャバクラ嬢に説教をする御客様はいるのか。」という質問に布施さんが「キャバクラ嬢に説教をすることを王道的として来る御客様も多くいる。」と応えていたんだと記憶しております。

これからは個人的な推測の域を出ない話ではありますが布施さん達が相手をした御客様のなかで特に説教を主目的として来店してくる人達のなかには自分達が日本の社会経済を支えてきたという自負心が強いのでしょうか。しかしその自負心が必要以上に強すぎるあまり自分達がパワハラスメントや過労自殺の加害者予備軍に仲間入りしているという自覚がその様な人達にはないのかもしれません。

私は戦後七三年の歴史も含めて先人達が築き上げてきたものを何れだけ否定できるのかという問題もありますが自分達を特別な人間だと思い上がり上げている人達から個人の権利や労働者の権利を守って行かなければいけないという思いを強く抱いた一日でもありました。

布施絵里子さん。貴重な御話を誠にありがとうございました。

# 人と出会うシリーズ

定例会議で組合員の生存報告とは別に組合でのこれまでの経験や入る前の自分の生き方について語る出会うシリーズがある。

出会うシリーズは丸田さん、武田さん、内野さん、見谷（自分）、上村さんとそれぞれ組合員になる前と組合員になってからの状況をそれぞれ話していくそれについて意見交換していく勉強会でした。

出会うシリーズで自分が話したのは、学校での生活や仕事に対する悩みや疑問について語りました。集団生活が苦手で勉強がいやでしようがなかつたですね。

出会うシリーズで自分が話したのは、あまりしてこなかったのですが、大学の教務課でその時紹介された仕事が介護と建築・解体の仕事しかないから選べと言されました。大学の教授がお前に勧められる仕事はそれしかないと言わされたのが今でも印象に残っています。

今まで人手不足と呼ばれていますが、自分が学生時代の時に言われたの

がそれ以外の選択肢しかない扱いに仕事や労働についての疑問がその当時はありました。

今現在派遣会社で働いていますが、派遣会社で週3～4日位で働いていて、時間がバラバラで安定していないことが問題です。なかなか派遣やアルバイトで生計を立てている人や実家暮らしが多いと思いますが労働問題がなかなか表面化されにくいのが実態です。

布施さん達のマーティーでの報告会で思ったのは、キャバクラだけが問題じゃなく派遣やアルバイトなどの非正規雇用で残業代や休日になかなか休めないことや未払い賃金に対して自分たちで対処する大変さや東京での相談が多いことで今後どうしたらいいのか議論していたことが印象にありました。

出会うシリーズで自分がやってみて組合に入る前と入った後で何が変わったのか変わっていない部分のほうがありますが、やってきた取り組みや活動に対しても協力関係を築いていきたいと思いました。

まだまだ語れないところはあったと思うますがそれも含めて定例会議や学習会（人と出会うシリーズ）で勉強していく衣装代や給与面とか問題が山積みであれからどうなったのかなと思いましだが、改めて聞くと労働問題の根が深いのだと思いました。

（見谷元）

布施さんたちと交流会でお話ししま

# 自分自身のパンクス ハット デッドを今からも。

先日、組合の定例会議後の「組合員と出会いシリーズ」で自分の40年の人生を語った。小学生の時に受験をして超成績主義の学校に入ったことと中学生の時に出会い自分の人生における指針となり続けているパンクについて主に語った。

まあお受験についてですが、親からの圧力でさせられたのではなく、むうしても行きたいために小学校5年生の時に自分で決断して、受験勉強（それまで成績は2か3ばっかりでしたので、先生にも無理と言われましたが）を1年間してなんとか合格しました。

しかしその入った中高一貫の学校は想っていたのとは違った。中2までに中3までのカリキュラムが組まれてあり、週末はテスト！テスト！。しかも成績は、廊下にトップからピリまで張り出す。受験勉強をしてきたとは云々、田舎でのんびりと育った野球少年にはあつかった（自分が選んだことですから親に辞めたいとも言えなかった）。中学に入つてから、アトピーなるものにもなつた（学校を卒業したら治つていった）。

そんな勉強漬けの毎日の中のある日、同級生や先輩からパンクというものを知らされた。初めて聞いた時は、今みたいに歌つていろの内

容はよく解らなかつたが、全身が燃え上がる感じがした。自分も叫びたい！と思った。そして中2の時に先輩から誘われて、音楽スタジオに初めて入つて先輩の演奏をバックにマイクを握つて叫ぶという快感を知つた。

それから自分は、パンクにのめり込んでいった。辞書片手に歌詞を訊したりして、こいつの物の見方もあるんだなと思つたし、間違つているものは間違つていい！。自分の言葉で言って良いんだと思った、それが例え拙い言葉であっても。したり顔とか物分りがない言葉とか現実的という言葉には虫唾が走る。

また自分は、パンクの中でも政治的なパンクの歌詞と音楽がたまらなく好きになつていた。それは単に何々反対とかだけではなぐ、一人の人間としての夢（手垢にまみれた言葉かもですが、誰がまみれさせたのか！？オノレ自身か！？）をかきたててくれる歌詞と音楽だったから。

CRASSの言葉で締めます。  
THERE IS NO AUTHORITY BUT

YOURSELF といつて言葉を記しながら、誰かの「お言葉」を有難がるこの地に今生きている。このような土壌に對してこそ日本のパンクが存在する意味がある。じついう土壌に恥辱を感じるからこそパンクだ。

政治的なパンクバンドをする…といつて想いだけで受験勉強をした。

そして福岡に来て、政治的なパンクバンド

を結成してライブをしたり音源を創つたりして、20年以上がたつた。大学には入つたはいいものの行く気がしなかつた。入つた瞬間に中学生の時からのことに解放されたという気がする。

大学を中退してからは、まうつとバイトで食つています。将来のこととか考へず、今までの瞬間自分は何をしたいのか！？しか考へていません。今この瞬間自分は何を叫びたいのか！？これからもそれだけを考えたい。

バンドがうまくいかずメンバーが辞めたりとか色々ありましたが、まだ終わる訳にはいかない。自分には表現しなければ取まらない想いがまだある。それをつきつけたのみ、切実になることに喜びをもつて。

最後に8年代アーノーパンクバンドCRASSの言葉で締めます。

自分が生まれ育つた長崎にはあんまりパンクがいなかつたが、友人のパンク好きな兄ちゃんに「福岡には、パンクスがいっぱいおるよ！」と言われ、大学は福岡に行って、政治的なパンクバンドをする…といつて想いだけ

（内野端樹）

# ありのままを語る言葉が信頼を生む

今回は、結成初期から活動を継続している見谷さん、内野さん、上村さんと改めての出会いでしたが、「長く」付き合ってきたのに、これまであまりに表層的な出会いでしかなかったことを反省、新たに出会えたこと、深くありのままの自分自身を語ってくれたことに感謝です。三名の年齢は三十代、四十代、五十代と多少の差はありますが、悪い意味で人生に影響を与えているのは、公教育をはじめとする「教育」と思われました。見谷さんは「勉強が嫌いだ」と強調し、内野さんは野球がしたくて入学した私立中学校で「拷問」のような管理教育にやられたとの衝撃の告白でした。この課題は大きすぎて、とつあえず今回はふれませんが。

一方上村さんは、大学で哲学を専攻し、「生きる意味」を捜し求めていたというていました。それは見つからないまま、塾講師を一〇年ほどやった挙句結核を患い、塾講師は解雇され、しばらく引きこもることになったのですが、その間に

フリーターユーロンのHPに行きも着かずモニに参加し、組合員となり今に至っていります。彼の話を聞くにつれ、反資本主義を掲げるフリーターユーロンに出会うべくして出会ったのだと思わされました。フリーターユーロンに出会う少し前までは、「一人で生きることができる」と思い込もうとしていたのですが。一人を恐れることがない観念のなかで理屈的に生きてきたのかどう私にはないものを教えられました。

また、お金儲けをしたいという関心がない、お金を働きたいとも思わない。しかし、親に最低限の食費や家賃のようなものを支払う必要から賃労働を最低限やるしかなく今もフルタイムで働いているが、自分のやりたいことはかけ離れた仕事での残業はもう耐え難い、いつ辞めるかといつといつくる。その生き方は、軽い言葉で言えば「省エネ」かつじょく言えば、声高には叫ばずとも反資本主義をそのままに生きているところでも過言ではないと感じます。



(たけもりさま)

# 「こんな私でも実現可能なライフスタイル 快革の方法を教えてください。」

7

以前私はこのように結論を先伸ばしにして通信を尻切れトンボのまま放置していましたが、前提条件として、私は発達障碍のため、時間、お金、持ち物の管理も、人付き合いも他の人に比べるととても下手なので、それを考慮にいれないといけないわけですが、そんな自分を知るひとの難しさ、苦しさに立ち当たり、結局私が自己変革から逃げたいたいとこじこに白状しておきます。

とにかく今回の通信でも、到底結論的なことは書けませんが、いみじくも内心はタカ派でありながら短期的には人気取りも厭わない政治家たちも言つようには「経済は生き物」で、今後もし全く新しい展開が生じたらそれを反映して「私の働き方快革」を書きつづきたいと思います。

さて、先日「働き方改革関連法案」の採決が見送られました。発達障碍者の私もまた少し長く生きられそうですが、地球環境の悪化がほぼ絶望的な領域に達したかとも思われる昨今にあって、長生きする「ことが本当に幸せかどうか私にはわからぬ」ということです。

世界で他の全ての命が絶え、自分だけ生き残ることは、私には想像するのも苦痛ですが、国是として

核武装を放棄しない自民党やその支持者などは、もしや自分たちより劣っていると勝手に見なす国々よりも手なので、それを考慮にいれないといけないわけですが、そんな自分を知るひとの難しさ、苦しさに立ち当たり、結局私が自己変革から逃げたいたいとこじこに白状しておきます。

とにかく今回の通信でも、到底結論的なことは書けませんが、いみじくも内心はタカ派でありながら短期的には人気取りも厭わない政治家たちも言つようには「経済は生き物」で、今後もし全く新しい展開が生じたらそれを反映して「私の働き方快革」を書きつづきたいと思います。

それにもしても、やはり私の日常は焦りと忍耐と

そして絶望とを嘗々巡りしています。外出したりいつも山に入る遠くの山々に広がるキサギザの杉（す

ぎ）や桧（ひのき）ばかりの殺風景な林は、いつになつたら誰が元よりの森に戻してくれるのか。道

端だけでなく田んぼや畑、川、海にまで散らかった

「//は誰が片付けるのか。もしお金がもあればなら

私はそれをぜひ仕事にしたいのですが、そういう

産業はあり得ないのでしょうか。

私はもう正確な割合は忘れましたが、現在杉や桧

しか植わっていない緑地のほとんどは、木材生産の

ために造ったモノカルチャーリー林でしかありません。

多様な生態系を擁し災害にも強い在来の森からは程

り数時間でも生きながらえれば満足なのでしょうか。私はそんなんふうに自分の人生と日本について絶望していますが、いつも少し政治家と官僚がこれまでの経済政策を根底から反省し、ダメで元々を承知で今と正反対の政策をやってくれる可能性もある、と一応信じてるので、その信じておる間は生きていたいと思うのです。

それにもしても、やはり私の日常は焦りと忍耐と

そして絶望とを嘗々巡りしています。外出したりいつも山に入る遠くの山々に広がるキサギザの杉（す

ぎ）や桧（ひのき）ばかりの殺風景な林は、いつになつたら誰が元よりの森に戻してくれるのか。道

端だけでなく田んぼや畑、川、海にまで散らかった

「//は誰が片付けるのか。もしお金がもあればなら

私はそれをぜひ仕事にしたいのですが、そういう

産業はあり得ないのでしょうか。

私はもう正確な割合は忘れましたが、現在杉や桧

しか植わっていない緑地のほとんどは、木材生産の

ために造ったモノカルチャーリー林でしかありません。

多様な生態系を擁し災害にも強い在来の森からは程

り数時間でも生きながらえれば満足なのでしょうか。葉が油を多く含むせいで山火事が起きると簡単には消せません。根が深く張らないせいで倒れやすく水も貯めない、つまりちょっとした雨でも山崩れや水害の原因となり、逆に日照りが続ければ渇水を引き起します。近年野生動物が入り込みへおりてきて食べ物を食ひ荒らすのも、本来の棲みかにあった食物連鎖のバランスが崩壊しているからでしょ。

「タブノキ一本、消防車一台」と言われるほど、元々そこにあった森なら全体として周りの空気を冷やすのに、人工林を放置しているのは、後世の人たちへのネグレクトです。最近一般庶民に新しく押し付けられた「森林經營管理法」は実質的に針葉樹林の維持を目的にしておるようで、あります腹立たしいです。

日本の国会ではこれまで与党どじろか野党からも、一言も聞こえてこないので、せめてこの通信と

この場を借りてささやかながらその波を起こせない

ものか、読者の皆さんに共有していただきたいと思います。

（このひのきのひのき）



## ◆通信誌購読料及び活動へのカンパのお願い◆

- 年間の通信誌費とともに、fufの活動に賛同のカンパなどしていただけたら、ありがとうございます。通信への感想なども是非お願いします。楽しみにお待ちしています。
  
- 通信費： 年間一口1000円
  
- 振込口座： ゆうちょ銀行  
名称： フリーターユニオン福岡  
口座番号： 01710-4-92028
  
- 有期雇用でも、正規社員でも、ニートでもヒキコモリでも組合員になれます。組合費はだれでも月2000円。
  
- 働くこと、働いていきることで悩んでいる人、いつでもご連絡ください。
  
- 第2日曜日は午前9時から、第4金曜日は午後7時から事務所で定例会議です。お気軽に立ち寄りください。
  
- 電話、メール、いつでも相談や加入のことなど受け付けています。電話番号やメールアドレスなど、より詳しい情報については、フリーターユニオン福岡（fuf）のブログやホームページをご覧ください。

blog: <http://fufukuoka.blog.so-net.ne.jp/>

HP: <http://fufukuoka.web.fc2.com/>

奥付：2018年6月10日発行